

(第一類 第十六号)

第一回議院
財政及び金融委員會議

第三十四号

昭和二十一年十一月十二日(水曜日)
午前十一時三十二分開議

○伊原政府委員 企業再整備法等の一部を改正する法律案、それから企業再整備法の一部を改正する法律案の要旨につきまして御説明を申し上げま

申請がでます。しかし、たゞ承認のための規定でござります。

二番目にござりますのは、会社が出してまいります整備計畫の法律的效果

いたしますが、整備計画を立てます際に
は、利害関係人から反対意見が述べられ
たようなときにはそれを付議しなけ

きかないような場合には、解散を命ずるということにいたしました。それから新舊勘定合併申請というのも、同じく

理事島田 晉作君 球事中崎 敏君
理事梅林 時雄君 球事塙田十一郎君
川合 彰武君 川島 金次君
河井 荣藏君 佐藤觀次郎君
田中 織之進君 西村 葵一君
松尾 仁君 八百板 正五郎君

す。街説明の便宜上法律案におけるまでは、各條項に條文が引用してございまして、非常にわかりにくいと思いますので、お手もとに企業再建整備法等の一部を改正する法律案の要旨といいまして、要綱を差上げてございます。

か、あとで申し上げます。日本電信
となりましたので事業計画であります
すとか、資金計画とかいうふうな
るいろ内容的に盛まなければならぬ
いものをも整備計画の内容としておき
ますと、その效力が第三者をも拘束し

た場合における異議の申立の範囲を株主と債権者から利害關係人に改めた。

中曾根康弘君
青木孝義君
島村一郎君
周東英雄君
苦米地英徳君
内藤友明君
石原登雲

明をさせていただきたいと思います。
今回の改正は非常に大分にわたって
おりますけれども、この中に一貫しな
目的というものは含んでございませ
ん。非常に種々難多なものを一緒に改
めました。

の方にすれまして、監視装置の調査事項を整理した。これもきわめて技術的の問題でございます。

大藏事務官 伊原
監修
委員外の出席者
専門調査員 圓地與四松
専門調査員 氏家 武
井

正をいたすことになつておりますので、何か一つの目的をもつて改正をいたしたようになつておりますので、はなはだおわかりにくいくらいますのは恐縮でございます。殊に記載事項

か一部別途会員の負担をうけたが、一部を出資していわゆる第二会社を生じてゐる際には、新勘定にする債務を承継いたしますことになります。たゞこうある會社が第二會社に對しましては

企業再建築簡易法等の一部を改正する
法律案(内閣提出)(第八七號)
企業再建築簡易法の一部を改正する
法律案(内閣提出)(第八八號)
○吉川委員長代理　これより會議を開
きます。

さん盛込んでおりまするが、ごく簡略に大體の觀念だけを申し上げてみたいと思います。朗讀をいたしましても時間がかかりまするので、ごくかいづきんで申し上げます。

債務を引継いだという場合には、ははばだ技術的のことになりますが、一億円から三千萬圓を引いた七千萬圓を預

本日は企業再建整備法等の一部を改正する法律案（内閣提出第八十七號）と、企業再建整備法の一部を改正する法律案（内閣提出第八十八號）、この二つの案につきまして、前回より引續きより詳しい御説明を政府委員にお願いしたいと思います。

ができましたあとで、賃償額を指定する
設の轉換使用に對しましては、許可申請書と
請しなければ使えませんので、その時
可申請をするための省令が出ておりま
す。これを企業再建整備法の申請書
賃借指定施設の轉換使用申請書と一緒に
に出せばそれでよろしい、一通で許可

徳圓の資本を出しまして三千萬圓を現
金いたような場合は、七千萬圓を現
出資、三千萬圓を無償譲渡とする。
法との關係においてそういう法律關係
に整備する必要があるので置いたもの
で技術的な規定でございます。

規定でござります。總務計畫に書きましたことを認可を受けますと、九番、十番同じでございますが、これは第三者を拘束する。株主、第二會社の發起人その他を拘束する。こういうことになつたわけでござります。ただいま分なら七分の利子で借りておる。それは拘束力がございません。たとえばある會社がある銀行から千萬圓の金を七千萬圓を、今度は二分にかえて、だんだんに償還したい、という計畫を整備計畫に立てますと、それは債權者をも拘束するというのが九番、十番の規定でござります。

十一番でございますが、これも割合に質質的な規定でございまして、たとえば一億圓の會社があつたとして、一億圓の會社が三千萬圓の第二會社を新設したという場合には、一億圓の會社の方を三千萬圓減資をいたしまして、そのかわりに株主に第二會社の株式をわけてやるという方法でやつたら、整理が早くいくのではないか。その一億圓の會社が三千萬圓の第二會社を建てて、その現物出資した株を市場に賣りさばくということは、なかへ時間がかかるのですから、一億圓の會社から三千萬圓の會社が生れ出た場合は、一億圓の會社が三千萬圓の減資をした分だけ、一億圓の會社の株主へ新しい第二會社の株をわけてやる。そういうふうにしたら話が早くいくのじやないかとしたのが、十一番の規定でございます。

今度は株主が損を受けたら、株主にも返してやるという規定でござります。
・九番、十番、これは割合に實質的な規定でござります。整備計画に書きま
したことを認可を受けてますと、九番、
十番同じでございますが、これは第三
者をも拘束する。株主、第二会社の設
立、起人その他の拘束する。こういうこと
になつたわけでございます。ただしま
は拘束力がございません。たとえばあ
る會社がある銀行から千萬圓の金を七
分なら七分の利子で借りておる。その
千萬圓を、今度は二分にかえて、だ
んだんに償還したいという計畫を整備
計畫に立てますと、それは債權者をも
拘束するというのが九番、十番の規定
でございます。

十二番の規定は御存知のように、今度の獨占禁止法の規定によりまして、個人は株をもつてますが、會社は原則として株をもつことはできません。このように、おどります。たとえばある甲という會社が乙という特別經理會社の株をもつてまいつたのであります。が、獨占禁止法の規定で會社は株をもつてはならないということになるから、引受けけることができないわけであります。しかるに内容のよし會社の増資新株の割當權というものを放棄するということは、會社にとって損でございますので、プレミアムつきで發行いたします場合には、そのプレミアムの額を請求ができます。そして新株の引受權といふものを受けられないという状態にありますから、その含む利益を何とか享受させなければ不當である。こういうことでつけられた規定であります。

たらよいかということを十五に書いてあります。その原則は第二會社を建てるますと、退職金はそつちの第一會社に移つていい人については、退職金を支拂わないというものが原則であります。ただほんとうに退職した人で第二會社人もいかない人だけに退職金を支拂う。こういうのが大體の骨子であります。その代りに退職金を支拂わないで引繼ぎます際には、前におきました期間は新しい會社で在職年数とみなす。それから十五の(回)にありますように、退職金を支拂わないで第一會社人を引繼ぐのでありますから、ある程度の資産をもつていかなければならぬということである程度の積立金を第二會社へ引繼いでいく。そうしてそのもつていた積立金は、退職金等の支拂いの目的でなければ使えない。また税金の關係でもそういうふうにしてもつていつた積立金には税はかけない。こういうふうな考え方であります。

十九番におきましては特別管理人といふのがありますて、整備計畫を立てますものはいろいろ資産の處分とか何とか、特別管理人の承認が必要のあります。実行の段階になりますと、從来何も権限がございませんでしたのが、今日は重要な舊債權者の利益に關係するようなことはみな特別管理人が監督ができる、報告をとることができるものでございました。

二十番は、これは公正取引委員會に對して獨占禁止法との關係を明確にいたしたものでございます。

第二の會社經理懸念措定法の改正、これはまたおろそく技術的のこととありますか、ごく簡単に申し上げますと、經理會社というのは、御存じのように新勘定、舊勘定わけております。新勘定に物權を移しますと、工場をか、そういうものを移しますと、擔保權が消えてなくなつてしまつのであります。それを整備が終つて新舊勘定を合併いたしますと、また復活してくる。しかしながら新勘定に移つてゐる間に新しい擔保がくつついた場合とか、新勘定に移りました場合に、第二會社に賣つたふらな場合には擔保が消えてしまう。その代りに擔保權者の債權額に相當する金を供託するという規定があつたのであります。この規定はほとんど實效がございませんので、その點をかえまして、擔保權はなるべく消えないようになつてしまつて、新舊勘定を合併いたしましたときに復活をする。しかし復活をするには、第二順位で復活をしていくといふようなことの擔保の效力の規定の整理でございます。

第三は有價證券の處分の調整等に関する法律の改正へこれは昨年の十一月

の議會かで御審議願を願いまして、要するに非常にたくさん處分すべき株式がある、たとえば財閥系統の會社の株式、財産税ではいつた株式、閉鎖機関の株式とかいうふうな、日本の株式額の中の過半数ぐらいを今度はいろいろ民主化しなければならぬといふために、有價證券の處分の調整等に関する法律というものができたのであります。が、その法律のごく一部分を改正いたしまして、第一はさつき、會社が株式をもてないけれども、増資新株の金利益を享受いたさせますために、新株の引受權を他に賣つて利益を受けることができるということを申し上げました。が、その引受權を賣るには證券處理調整協議會に委託することができるということにいたしましたのが第一であります。

第二は、證券處理調整協議會が株の圓滑公正な處理をいたしましたために、その株を發行している會社の經理とか、業務の内容を聞くことができるにいたしたわけであります。

もう一つの企業再建整備法の一部を改正する法律案と申しますのは、これは昨日も申し上げましたように、再建法の整備法の整備計畫に書いたことはほんの法律の許可は要らないとなつてゐるのであります。が、臨時石炭礦業管理法は重大な法律でありますので、企業再建法の整備法の整備計畫に一旦書いたことは、もうち一度臨時石炭礦業管理法の許可が必要るといううためにこしらえた法律でございます。

簡単でございますが、いろ／＼、難多かな改正を含んでありますので、一應御説明を申し上げました。

○吉川委員長代理 質疑は次會に譲りまして、本日はこれにて散會いたしました。